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6. Ne pensons pas uniquement à ceux qui sont déjà béatifiés ou canonisés. L’Esprit Saint répand la sainteté 
partout […] 
 
7. J’aime voir la sainteté dans le patient peuple de Dieu : chez ces parents qui éduquent avec tant d’amour 
leurs enfants, chez ces hommes et ces femmes qui travaillent pour apporter le pain à la maison, chez les 
malades, chez les religieuses âgées qui continuent de sourire. Dans cette constance à aller de l’avant chaque 
jour, je vois la sainteté de l’Église militante. C’est cela, souvent, la sainteté ‘‘de la porte d’à côté’’, de ceux 
qui vivent proches de nous et sont un reflet de la présence de Dieu, ou, pour employer une autre expression, 
‘‘la classe moyenne de la sainteté’’. 
 
11. « Chacun dans sa route » dit le Concile. Il ne faut donc pas se décourager quand on contemple des 
modèles de sainteté qui semblent inaccessibles. Il y a des témoins qui sont utiles pour nous encourager et 
pour nous motiver, mais non pour que nous les copiions, car cela pourrait même nous éloigner de la route 
unique et spécifique que le Seigneur veut pour nous. Ce qui importe, c’est que chaque croyant discerne son 
propre chemin et mette en lumière le meilleur de lui-même, ce que le Seigneur a déposé de vraiment 
personnel en lui (cf. 1 Co 12, 7) et qu’il ne s’épuise pas en cherchant à imiter quelque chose qui n’a pas été 
pensé pour lui. Nous sommes tous appelés à être des témoins, mais il y a de nombreuses formes 
existentielles de témoignage […] 
 
14. Pour être saint, il n’est pas nécessaire d’être évêque, prêtre, religieuse ou religieux. Bien des fois, nous 
sommes tentés de penser que la sainteté n’est réservée qu’à ceux qui ont la possibilité de prendre de la 
distance par rapport aux occupations ordinaires, afin de consacrer beaucoup de temps à la prière. Il n’en est 
pas ainsi. Nous sommes tous appelés à être des saints en vivant avec amour et en offrant un témoignage 
personnel dans nos occupations quotidiennes, là où chacun se trouve. Es-tu une consacrée ou un consacré 
? Sois saint en vivant avec joie ton engagement. Es-tu marié ? Sois saint en aimant et en prenant soin de ton 
époux ou de ton épouse, comme le Christ l’a fait avec l’Église. Es-tu un travailleur? Sois saint en 
accomplissant honnêtement et avec compétence ton travail au service de tes frères. Es-tu père, mère, grand-
père ou grand-mère ? Sois saint en enseignant avec patience aux enfants à suivre Jésus. As-tu de l’autorité 
? Sois saint en luttant pour le bien commun et en renonçant à tes intérêts personnels. 
 
15. Laisse la grâce de ton baptême porter du fruit dans un cheminement de sainteté. Permets que tout soit 
ouvert à Dieu et pour cela choisis-le, choisis Dieu sans relâche. Ne te décourage pas, parce que tu as la force 
de l’Esprit Saint pour que ce soit possible ; et la sainteté, au fond, c’est le fruit de l’Esprit Saint dans ta vie 
(cf. Ga 5, 22-23). Quand tu sens la tentation de t’enliser dans ta fragilité, lève les yeux vers le Crucifié et dis-
lui : ‘‘Seigneur, je suis un pauvre, mais tu peux réaliser le miracle de me rendre meilleur’’. Dans l’Église, sainte 
et composée de pécheurs, tu trouveras tout ce dont tu as besoin pour progresser vers la sainteté. Le Seigneur 
l’a remplie de dons par sa Parole, par les sacrements, les sanctuaires, la vie des communautés, le témoignage 
de ses saints, et par une beauté multiforme qui provient de l’amour du Seigneur, « comme la fiancée qui se 
pare de ses bijoux » (Is 61, 10). 
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16. Cette sainteté à laquelle le Seigneur t’appelle grandira par de petits gestes. Par exemple : une dame va 
au marché pour faire des achats, elle rencontre une voisine et commence à parler, et les critiques arrivent. 
Mais cette femme se dit en elle-même : « Non, je ne dirai du mal de personne ». Voilà un pas dans la sainteté 
! […] 
 
19. Pour un chrétien, il n’est pas possible de penser à sa propre mission sur terre sans la concevoir comme 
un chemin de sainteté, car « voici quelle est la volonté de Dieu : c’est votre sanctification » (1 Th 4, 3). Chaque 
saint est une mission ; il est un projet du Père pour refléter et incarner, à un moment déterminé de l’histoire, 
un aspect de l’Évangile. 
 
32. N’aie pas peur de la sainteté. Elle ne t’enlèvera pas les forces, ni la vie ni la joie. C’est tout le contraire, 
car tu arriveras à être ce que le Père a pensé quand il t’a créé et tu seras fidèle à ton propre être. Dépendre 
de lui nous libère des esclavages et nous conduit à reconnaître notre propre dignité. […] 
 
33. Dans la mesure où il se sanctifie, chaque chrétien devient plus fécond pour le monde. […] Nous devons 
jouer notre rôle en tant que sel de la terre et lumière du monde où que nous nous trouvions ». 
 
34. N’aie pas peur de viser plus haut, de te laisser aimer et libérer par Dieu. N’aie pas peur de te laisser guider 
par l’Esprit Saint. La sainteté ne te rend pas moins humain, car c’est la rencontre de ta faiblesse avec la force 
de la grâce. Au fond, comme disait Léon Bloy, dans la vie « il n’y a qu’une tristesse, c’est de n’être pas des 
saints ». 
 
56. C’est seulement à partir du don de Dieu, librement accueilli et humblement reçu, que nous pouvons 
coopérer par nos efforts à nous laisser transformer de plus en plus. Il faut d’abord appartenir à Dieu. Il s’agit 
de nous offrir à celui qui nous devance, de lui remettre nos capacités, notre engagement, notre lutte contre 
le mal et notre créativité, pour que son don gratuit grandisse et se développe en nous : « Je vous exhorte, 
frères, par la miséricorde de Dieu, à offrir vos personnes en hostie vivante, sainte, agréable à Dieu » (Rm 12, 
1). D’autre part, l’Église a toujours enseigné que seule la charité rend possible la croissance dans la vie de la 
grâce car « si je n’ai pas la charité, je ne suis rien » (1Co 13, 2). 
 
175. Quand nous scrutons devant Dieu les chemins de la vie, il n’y a pas de domaines qui soient exclus. Sur 
tous les plans de notre vie, nous pouvons continuer à grandir et offrir quelque chose de plus à Dieu, y compris 
sur les plans où nous faisons l’expérience des difficultés les plus fortes. 
Mais il faut demander à l’Esprit Saint de nous délivrer et d’expulser cette peur qui nous porte à lui interdire 
d’entrer dans certains domaines de notre vie. Lui qui demande tout donne également 
tout, et il ne veut pas entrer en nous pour mutiler ou affaiblir mais pour porter à la plénitude. Cela nous fait 
voir que le discernement n’est pas une autoanalyse intimiste, une introspection égoïste, mais une véritable 
sortie de nous-mêmes vers le mystère de Dieu qui nous aide à vivre la mission à laquelle il nous a appelés 
pour le bien de nos frères. 
 


